

Eugène Demolder

Tandis qu'on préparait l'inauguration du monument aux Waller, Eugène Demolder s'occupait du Franck à Innonce, où il habitait depuis plus de vingt ans. De même que Waller avait été en quelque sorte l'incarnation de la Jeune Belgique, Demolder fut, de son côté, l'âme d'un petit groupe d'écrivains qui collaborèrent activement à cette revue. Si celle-ci fut, comme le prétendaient ses détracteurs, une chapelle, ses prêtres y officiaient librement & différemment, nous beaucoup de rapports. Les uns - les poètes - avaient de la tenue et étaient un peu distants, les autres - les prosateurs - étaient moins volés montés & un peu craignaient par de courtoya la foule.

A "Seisino", où nous nous réunissions, c'étaient les poètes qui donnaient le ton. Si l'on n'était pas toujours grave, les conversations ne se tenaient pas moins le plus souvent dans le domaine de la spéculation pure. Jean Gillkins discutait avec Leopold Waller les problèmes les plus arides de l'esthétique musicale, tandis que Gilbert Giraud arguait ses épigrammes & commentait la philosophie de Nietzsche ~~et...~~ en éternuant ! On buvait des bocks - bicci "à l'instar" - devant des tables de tuler ou. Lorsque les poètes quittaient le café pour remonter dans leurs tours d'ivoire, les prosateurs se laissaient volontiers entraîner par Demolder - le bon guide - que les conduisait dans des lieux moins élevés. Avec Eckhouw, Delutte, Steinet, de Ombeaux, quelquefois Verhaeren - que les prosateurs avaient adopté, parce que les Confères le considéraient comme un phénomène compromettant pour leur corporation - nous nous engageâmes dans des rues étroites & magnifiques où, depuis les temps les plus reculés, existent des cabarets célèbres dans le monde des marchands de moules. C'est

ARLL
1/6/10



1) Né dans la quartier la plus pittoresque de la ville, au bord du canal, il trouva des premières distractions dans le spectacle de bateaux qui passaient froullement devant sa demeure. Tout jeune, il avait goûté la poésie de l'eau; il était intéressé au petit monde des marins; ~~par eux~~, un imaginaire avait entre vu les pays lointains d'où ils venaient & où il les voyait s'épanouir dans la lumière ardente du soleil ou dans l'atmosphère grise des temps de pluie. Avant de connaître la Hollande, dont il devait évoquer plus tard, ^{à Paris} avec tant de puissance, il l'avait devinée dans les maisons et les colorées des bateaux autour desquels grouillaient de nombreux bronzes par le bûche.

Les premiers pas l'avaient aussi conduit dans les rues les plus ^{affolantes} pittoresques de Bruxelles; la rue de Flandre, la rue des Fabriques, la rue Ste Catherine, avec leurs vieilles maisons, leurs petites boutiques, leurs étalages baroques. Rues peuplées de gros commerçants & de pauvres héritiers. Rues magnifiques & mitées, qui sentent le monde, le Grand ^{à Paris} & la riche maison. Rues qui évoquent à la fois l'Espagne la Flandre, l'Espagne & l'Italie. Rues où tout chante au soleil, où par les beaux jours, tout étincelle comme la vie & le brouet, ~~ou tout~~ tout est flambe. Puis il avait connu le Grand Place, avec son hôtel de ville ciselié comme une chaise & ses maisons du XVII^e siècle chargées de sculptures convulsives d'or. Mais paradis pour des yeux de peintre! Il de-
molles était ne lui eût des yeux de peintre. Aussi grand
il



3

il pénétra pour la première fois dans un musée fut-il
tout de suite au niveau des maîtres, qui y trônent.
C'est là que les dieux lui parlèrent. Il commença alors
à comprendre ce qu'il n'avait encore admiré qu'instincti-
vement. Il s'éprit d'un amour religieux pour tous les
vieux peintres, flamands qui avaient si bien rendu les
gestes de leurs contemporains, à qui rien n'avait échappé
ni de la poésie des vieux métiers, qui avaient fait
de l'or avec des haillons, & fixé pour toujours la chaude
touche de couleurs qu'un rayon de soleil met sur un mur
délabré sur un carreau de brique ^{sur un pot de faïence} ou sur la toile d'un cheval.

Comme il n'avait aucun grain d'ambition
dans la tête, il avait savouré tout cela au voluptueux.
Dans un musée, devant un beau tableau, il oubliait
le reste du monde. Souvent on admirait un confinement au
ruisseau, à l'estase. Jamais chrétien ne s'est relevé.
li. devant un autel, comme je l'ai vu se recueillir
à Malines, dans l'église, devant une
toile de Rubens. Il se sentait chez lui dans les musées,
dans les vieilles églises, dans les vieux cafés bruxellois, dans
les vieilles rues. Il traversait les quartiers neufs, surtout
les boulevards modernes, qui peuplent des gens sans person-
nalité & sans racines, comme un étranger. Mais il aimait
aussi la campagne. Le wagon le transportait comme
une belle toile. Chaque année, au printemps, il me rappelait
que les flamands étaient en fleur dans la région de Temath.
Nous partions à l'aube par une claire matinée & nous
vaguions jusqu'au soir par les chemins de terre & les

petits sentiers au milieu d'un vrai paradis, L'eau l'alli-
neil également. Il avait le miroir poli des cascades
brabançons & pouvait rester des heures en extase de-
vant la mer.

Les adhésions artistiques & son amour de
la nature réagissaient l'un sur l'autre. Il lui constituait
un monde spécial où le présent & le passé se confondaient.
Insensiblement & sans s'en être aperçu, il s'était ainsi
créé un ^{domaine propre} monde spécial, un ^{royaume} domaine où il
était le ^{seigneur} roi & seigneur. Il en faisait un dilettante & un
voluptueux. L'ambition d'écrire lui vint assez tard. Il
ne tentait de fois intenses que lui procurait son ten-
drement d'artiste & son temps de poche. Si de, ainsi il n'avait
pas deviné qu'il avait du talent, il ne s'en serait
peut-être jamais aperçu. Heureusement que la double
nouvelle veillait, & aussi d'Art moderne & La femme - Bel-
gique. Pour faire plaisir à leurs directeurs - c'était
le meilleur des hommes & le plus obligeant des collaborateurs -
il se mit à écrire sans royauté.

Son premier ~~ouvrage~~ ouvrage Impressions
d'art, où il réunissait les principaux articles de critique
qu'il avait publiés dans les trois revues, annonçait
un grand critique artistique & un délicieux auteur.
Demolés contre comme il fait de la critique & il fait de la
critique comme il l'entend. En analysant la critique
explique & commente. Il a analysé l'œuvre, il la dé-
monte, il en détaille la mécanique, il nous en dit aux
procédés de l'auteur. Un Camille Mauchais excellent

Dans le genre de critique, qui est, au demeurant, la vraie critique. Demandez lui, interposée l'œuvre et la fait aimer. Il projette sur elle une lueur plus vive que celle d'aujourd'hui. Il nous en rend les beautés sensibles. heu... il l'extrait de la toile ^{ou du marbre} pour en refaire de la vie.

"L'œuvre de l'œuvre", écrit-il - est un vivant subtil... (Temp. d'art, p. 4)

Longue, après avoir lu cette admirable ~~page~~ critique l'on passe à une de ces œuvres, moitié poème en prose, moitié moitié conte, qui il appelle ~~de~~ une "Transposition", nous retrouvons le même procédé et nous éprouvons la même plaisir. Avec le titre de "Fleur de ville", par exemple, il ressuscite d'après les petits maîtres hollandais toute l'existence exquise d'une grande famille bourgeoise du XVII^e siècle. De quelques détails empruntés à divers tableaux, il compose une synthèse; il nous fait pénétrer dans le milieu où on vit les peintres et nous ouvre la porte des intérieurs où ils ont planté leur chevelure. Il voit la vie à travers leurs tableaux comme à travers une vitre magique. Les tableaux l'inspirent et il écrit:

"On reste pris d'un amour qui ferait cueillir des scabieuses, et des lys pour les placer au bord du cadre - devant cette Hollandaise de jadis portant des boucles en perles".

Ainsi débute ce délicieux petit poème, qui contient en germe toute l'œuvre ou future de l'écrivain. Ici déjà nous voyons qu'on instruit le penseur plutôt vers les peintres hollandais que vers les peintres flamands. C'est qu'il y a plus de poésie dans ceux-ci que dans ceux-ci et que Demolde,

Une œuvre de
l'œuvre: l'œuvre de
l'œuvre de l'œuvre
de l'œuvre de l'œuvre
de l'œuvre de l'œuvre

opalescent prosateur, est en réalité un poète de la prose. Les
peintres flamands — un Teniers, par ex. — sont trop réalistes
pour l'exalter au même point que leurs confrères hollan-
dais. Si les réalités ne l'effrayent pas, il faut qu'il y
découvre une finesse de ton, une douceur de coloris qui
le illuminent & le poétisent. On est peut s'améliorer,
se développer & même se transformer légèrement, il
fera toujours oeuvre de poète, il sera lui-même toujours
le peintre qui voit en beau, l'artiste dont l'œil transfi-
gure tout ce qui s'imprime dans sa rétine, le magicien
qui transforme les vieillards en pierres précieuses.
Le charme des ouvrages de Deemster est surtout dans la
langue comme la beauté des ~~les~~ peintres flamands &
hollandais est surtout dans la couleur. Il écrit comme
l'on peint. Ses phrases sont des touches de couleur. Il choisit
les mots surtout pour leur beauté que pour leur sens.

D. devant la critique
la critique

Le poète devait d'ailleurs s'expo-
ser à la critique. Par la suite, il ne commenta plus qu'occasionnellement
les oeuvres des sculpteurs & des peintres. Il ne consacra
un conte au roman. La critique poète dévorera l'cri-
tique. Il se l'incorporera. Car toutes ses oeuvres ulté-
rieures continuent encore à sortir des tableaux.

C'est surtout la langue des Contes d'Yperdamme & des
Récits de Nazareth, qui succèdent aux Temporaires & à
qui furent plus tard réunis pour former la Langue d'Yper-
damme. Ici encore nous trouvons des contes tout en descrip-
tion ou plutôt tout en peinture, les uns éblouissants, les autres
vrais & pittoresques. A l'univers de Stenhuus, qui pro-

6
menait un miroir de romancier le long des routes,
Demolde se promène le sien dans les musées. Il jette une
occe de 2. poète sur deux occe sur de peintres. Il fait parler,
ou plutôt il fait mouvoir - car les personnages de ses
premiers livres parlent peu - tout le petit monde
que les peintres flamands & hollandais du XVIII^e siècle ont
immobilisé dans leurs tableaux. Interdons nous cepen-
dant. Demolde aime à retrouver le passé dans les vieux
tableaux; mais il aime aussi son époque, surtout la
grande nature au milieu de laquelle il vit. Ces deux
passions se rejoignent l'une sur l'autre. Elles se mêlent &
se confondent souvent - surtout pendant la première
période de son activité. Ses premiers livres con-
tiennent beaucoup d'anachronismes. Il emprunte un monde
qui l'entoure pour reconstituer les scènes de vieux tableaux
& les amplifier. Il est tout à tout mystérieux & profon-
dément équilibré. ^{Dans les} ~~Les~~ études prosaïques qui l'entourent
autour de lui, il voit les êtres poétiques ou pittoresques
qui ont existé chez Jordaens, chez Teniers, chez Brouwer,
Vel ou Pieter de Hooch.

Il se peintre or bien du génie & de la maîtrise
qui on a pu voir en lui après la publication de ses

2) Demolobes avait toutefors vécu très intense-
ment de la vie braban comme pour rompre à un coup avec
elle. En se rendant dans sa nouvelle patrie, il emportait
avec lui tout un monde de belles amies & de chers souve-
nirs. Le doux pays de l'île de France ne le longuait que
peu à peu. S'il avait été un avocat peu zélé, il n'en avait
pas moins occupé, par sa personnalité, une grande place
au palais & il y avait laissé de nombreux amis. Il y
avait vécu en bon amant d'idées avec les esprits géniaux
qui s'élevaient à cette époque de transformer notre amou-
reuse, l'élire son niveau intellectuel & de l'inclure vers
petits & les faibles. Dans un volume de souvenirs, intitulé
Sous la Robe, qu'il publia dans les premiers temps de son
exil, il fit revivre toutes ces figures aimées & l'homme
chez qui l'artiste semblait toujours avoir dominé
jusqu'à lui nous ouvrit son cœur: un cœur compréhensif
& large, un cœur au cœur sentimental qui s'apitoiye
sur les misères des pauvres & rêvait pour eux une exis-
tence meilleure & plus noble.

Sous la Robe fut suivi de Quatuor, un recueil
de contes. Demolobes apparaît déjà ici en pleine évolution.
La ligne, devenue transition, prouve une double ins-
piration. On y rencontre encore son ancienne amitié,
mais il s'engage déjà à un art nouveau plus fran-
çais.

C'est en vain nous le pourrions tenir encore les yeux
passivement. Lorsqu'il se lève, c'est son bon pays d'origine
qu'il dirige ses regards. Il le voit à travers l'éloignement,
c'est à dire plus grand & plus beau. Son amour pour lui se
renforce de tous les regrets que on porte à sa cause. Resté par lui.

la pêche avec sa femme à la nuit de Noël. Dick vit à peu près comme Robur, mais il a une âme moins noble & un esprit moins purifié. Lui seul songe quelquefois à la mort, mais c'est pour se retourner tout droit vers la vie, qu'il aime & qu'il veut, dont il voit à la fois la charme puissante & l'extrême brièveté, & un dessin de laquelle il fait revenir son rêve du bohème, un épicurien philosophe & souvent lugubre.

Tiska est un portrait d'un tableau, mais c'est un portrait italien, non un portrait flamand ou hollandais, qui l'a conçue. C'est une femme d'italien plutôt qu'une femme de Robur. Elle n'a pas la placidité d'une Hélène Floumont. ~~C'est~~ C'est le soleil du midi lui a brûlé le sang, c'est l'étranger, l'étranger charnel dans le sens symbolique. Elle s'écrit, fascine & enivre elle, c'est la grande tentation dont Robur, l'être le plus humain du livre, devient le fou & le prole.

On voudrait qu'il fût le plus adhésif dans cette œuvre : les scènes d'amour qui occupent la première place, les allées & venues de l'empereur, plus grands que les personnages principaux, ou le paysage qui les enveloppe. Peut-être de vagues dépeint notre terre sous des couleurs si délicates ! Il n'y a rien dans le livre qui ne contienne une parcelle de l'œuvre de Gérard de Nerval. Tout y est poétique. Sous la plume de l'auteur, une rue, un guai, un cortège, un atelier, un festin, une taverne deviennent des choses profondes à force de beauté. Dans la scène d'amour qui se passe au bord de la mer entre Robur & Tiska, toute la nature participe aux ébats de deux amants. La mer leur communique quelque chose de sa grandeur & de sa force ; pour elle, elle fait un acte d'union avec tous les

Le haut de
dans cette
deux côtés

40

peuplons qui gisent dans ses profondeurs; elle les présente avec la
cité d'or vagues aux bords du soleil pour que il les fasse
resplendir & que il les fasse vivre.

Deux des peintures - si on les voit de description,
car il ne décrit pas & circonscrit encore moins - Deuville,
un bon artiste, applique toujours la couleur & la lumière
avec une précision que possèdent seuls les grands peintres.
Tout se fonde toujours dans une parfaite harmonie. Les
objets sont toujours disposés de façon que leurs couleurs
se font valoir mutuellement; les détails ressortent ou
se dissimulent suivant leur importance; & l'attention
qui doit ~~être~~ ^{porter} le tableau, accumule l'intérêt sur
un point déterminé & se suit l'œil en toujours à sa
vraie place. En dix mots, il fait tenir tout un tableau:
"La robe rouge de Siska brilla comme du sang frais sur le
sable"; Il a des comparaisons qui sont épiques, comme un
cette porte d'arbres "qui feraient orner à un grand cro-
quis sur lequel frappaient les orateurs du festin". On trou-
ve aussi des phrases qui valent comme des byzants; on
a en vain de les prendre entre les doigts & - comme Rem-
brandt fait de la coupe chargée de cabochons que lui
présente Alruel - de la étaler à hauteur de l'œil pour
la voir chatoyer dans le soleil.

La Route d'Inévitable est presque une œuvre mytho-
logique. Tout y est vu sous un angle agrandiissant. Deuville
a senti & pensé, il a compris ses personnages comme on le
faisait un temps d'Homère. Ses livres sont entrés
dans la parure des poéthistes.

3) Deux ans plus tard, Demolder publie Comp. du Comp. deux livres forts différents : Les Patins de la Reine d'Hollande & Le Coeur des Paucres. Le premier, qui s'apparente à la Route d'Emeraude & à la Légende d'Yperdammue, est une légende comme celle-ci, une légende ontacuse & "saler" qui lui conta une vieille sorcière, près de Tamise, sur le bord de l'Escaut. C'est l'éternelle histoire de la femme fille ensorceuse du prince charmant. Mais elle se débrouille ici à travers les diaboleries d'un Jérôme Bosch; elle emprunte son physique à celui du soldat de Flandes & reflète, comme un miroir orné de perles éclatantes, l'âme mystérieuse, superstitieuse & sans cesse du peuple flamand.

Avec Le Coeur des Paucres, histoires pour les enfants, Demolder s'écarte de son ancienne manière pour se rapprocher de la tradition latine. Il met plus de sentiment dans son oeuvre. Son style s'épure & se débarrasse de l'excès d'ornements qui alourdissait parfois ses phrases. Il reste toujours un superbe ^{peintre} descripteur, mais sa palette s'éclaircit & se clarifie. Ses quelques années de séjour en France ont dû agir sur son tempérament. Il, lui ont inculqué le sens de la mesure & de la sobriété. Son style s'en raffine. Si ses origines se trahissent encore, s'il garde toute son originalité, il écrit néanmoins maintenant comme un véritable auteur français. Ses admirations artistiques ont perdu de leur exclusivisme. Le ciel français lui a révélé la douceur & la grâce.

Il était de cette origine flamande qui n'était plus à la mode. M. Gustave Abel, qui a écrit une récente étude sur l'oeuvre de Demolder, a fait fait à cette occasion des recherches sur ses origines. Si l'on qu'il a pu remonter

12

il ne lui a découvert que des ascendants wallons. Il en a
cru que c'était, en dépit de son nom ~~Hollan~~ flamand, un
Wallon que la France avait fini par révéler à lui-même.
Cela pouvait paraître paradoxal. Il pourtant. Rodenbach & Verhaeren
ont pu vivre de longues années en France sans que leur art
en ait été sensiblement influencé. Il n'en a pas été de même
de Demolles. Après quelques années d'exil, sa manière de
modifie. Il écrivit Le Coeur des Femmes, puis ^{ensuivant} ~~deux autres~~ à
son pays d'adopter le sujet d'un nouveau roman: Le Jardinier
de la Pompadour.

En réalité, la nature, fondamentalement artiste, de Demolles, est surtout influencé par le milieu. Son goût de peinture
fut toujours passé de son vie le pittoresque & la beauté an-
toun de lui. S'il a merveilleusement compris le milieu
flamand, on peut déjà constater dans ses premiers livres
qu'il a l'âme plus fine que ne l'est en général le artiste
français (même) flamand. Aussi le dessin - t. il a une tou-
te pour s'inspirer des maîtres hollandais, où il en-
contre plus de délicatesse & de douceur. Il immerge égale-
ment ses yeux d'un sentimentalisme qui n'a rien de
flamand. Aussi charitable qui se laisse aller à l'art avec
mors d'Égypte & de cadence. Il s'attendait facilement,
s'il est artiste, il est aussi poète. Ne s'en dans le plus
plantureux de ses livres, des Rives d'Amsterdam, on trouve
des pages d'une poésie envoi, tel le passage consacré
à ses disciples d'Amsterdam qui il recommandait toujours
quand il s'agissait de reproduire un fragment de la
œuvre livra. Insensiblement, le sentimentalisme prend
plus de place dans ses œuvres. Le Coeur des Femmes en est
tout imprégné & les deux personnages principaux de